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昆明人，著名风光摄影师。为了摄影，他放弃工作环境优越的国企，

用近十年的时间攀登世界级高峰并拍摄胜地风光，被誉为“中国专

业摄影师里登山最好的，登山者里专业摄影最好的”。

龙江
 摄影艺术家

林冰，2005 年大学毕业就加入雅昌，十二载光阴似箭，她从一个青涩腼腆的小

姑娘成长为独当一面的销售能手，也亲眼见证了雅昌的日益壮大与飞速发展。

衣着端庄得体，略施粉黛的脸上有着迷人的笑容，浑身散发着女性特有的气质

和风采，果断、干练。这是林冰给人的第一印象。交谈下来，尤其是谈到与摄

影艺术家龙江的故事，又见到了她内在的一面：以情动人，至情至性。

不肯签五年劳动合同：不可能待那么久

记者：给我们讲讲刚来雅昌时的情形吧。

林冰：我是 2005 年从深圳大学毕业的，雅昌是我服务的第一家

公司，也是到目前为止唯一的一家。想想时间真的过得很快，一
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晃都 12 年了，人生最重要的大事，结婚生子都在这期间完成了，

雅昌就像我的娘家一样，说真的，这种感情不是亲身感受很难体

会得到。

说来也好玩，当初入职后公司要求要签五年劳动合同，我们同一

届进入雅昌的毕业生大家都签了，可我偏不，五年啊，当时觉得

自己不可能在这待那么久的呀！结果嘛，按现在的流行语来说就

是：被自己啪啪打脸了！哈哈！

记者：刚入职时的岗位和现在的有变化吗？

林冰：应该说工作内容基本上没什么太大变化，我从入职至今都

是在摄影专项负责销售岗位，专项主要是为摄影师提供出版印刷

等服务。其实一开始到雅昌，我是计划去设计部的，因为我学的

是产品造型设计，可当时实习期满了，要分配岗位的时候，公司

领导找我谈话，鼓励我到销售部门来。我当然不干啊，可领导说，

观察了我一段时间，觉得我这人吧，性格特点方方面面挺适合做

销售，鼓励我来尝试，也给了我很大的信心。我这人特么经不住夸，

一激动就答应了！（偷笑）

没能做成设计师，改行做销售，没想到这难度远远超出我的预料。

印刷是个专业性很强的行业，并不是我认为的与客户打好交道就

可以。而对于不是印刷专业的我来说，书籍的开本、尺寸是什么？

印刷适合的纸张、工艺有哪些？哪些工艺可以在纸上实现，在布

上不行，或者在皮料上能达到什么效果，书的装订程序是什么样

的？书的内部架构又是怎么样？这一系列的问题，我可以说完全

不懂。这对于我来说是一个全新的行业，一切从零开始。

万事开头难，那时在公司的确也没少哭过，但是不管遇到怎样的

困难，现在想想，还是都坚持下来了。不仅仅是因为雅昌的企业

文化，更重要的是在雅昌，你接触的任何一个客户，都是在他们

各自的行业领域中属于尖端的高层次人群，他们的修为、专业、

成就等等总能让你觉得自己有很多可以学习的东西，这让我根本

没有理由放弃离开。这么多年来服务过的客户，每一位最终都能

成为很好的朋友。当你用真诚去对待朋友的时候，你收获的也必

定是以诚相待。比如摄影艺术家龙江。

先把人做好，做到位，事儿就好做了

记者：第一次接触龙江老师是什么时候？

林冰：好像是 2012 年吧，当时是跟昆明那边一位任起瑞老师一

起过来的，任老师最擅长拍摄大画幅作品，他也是龙哥的老师。

应该说，龙哥先是一位企业家，然后才是一位摄影家，现在呢，

他又热衷登山了，也不知道应该称为什么家了？哈哈。听他说世
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界上有 14 座 8000 米以上的高峰，目前他已经登顶了 4 座，其

中就包括珠穆朗玛峰，而他现在的目标，就是要将这 14 座高峰

全部攀登完毕。你有没有发现，有成就的人啊，他一辈子都在追

求？从未停止自己追求梦想的脚步。有时候想到这些，很是让我

深思的。

记者：还记得为龙江老师做的第一本书吗？

林冰：当然！大画幅风光片《天地无极》嘛！龙哥光拍摄就花了

8 年，再加上 2 年的制作时间，总共花了近 10 年的光景，可谓“十

年磨一剑”。龙哥很信任我，有什么问题都积极沟通，当时他在

雅昌待了快一个月，一直都没日没夜地跟机。因为拍摄的西藏、

川西一带的风景，天空都是很蓝很纯净的，但是上印刷机时，很

容易出现脏点，后来在技术部门的支持下，也是圆满解决了。《天

地无极》印制出来后，还获得了第 64 届美国印制大奖班尼金奖

和全场大奖，轰动一时，龙哥非常开心，亲自飞到美国去领奖。

看到同事从美国那边传来现场照片时，我也是激动得热泪盈眶啊，

一本精美的画册就是一件艺术品，当这件艺术品被全国乃至全世

界认可的时候，对于参与者的我，也感觉到一切的付出都是值得的。

记者：如果用一个词形容你和龙江老师的关系，你觉得哪个词合适？

林冰：像兄妹吧！认识龙哥这么多年，我不仅和他成了朋友，和

他家人的关系也都很融洽。现在我手头又刚刚接手了龙哥的第二

本大书，叫《群山之巅》。马上印刷完毕了。每次关于印刷专业

上一些选择，龙哥都会很尊重我的建议。比如他会问我，“你觉

得要不要做个封套？”我告诉他：“不做了，书的开本这么大，

封面用的是布料，本身设计就非常高雅，没太大必要做这个封套，

再说了，书太大，翻阅的时候封套也容易作废，而且封套会遮挡

住很多封面的信息”。龙哥会马上采纳我的意见。整本书的材料

也是我跟龙哥一起商量着挑选的，他很满意。

虽然两本书的制作时间中间隔了这么多年，但我和龙哥一直都有

保持联系。有时候他去登山了，发个信息，问他什么时候出发呀，

到了哪里了，那边气候怎么样呀，什么时候登顶呀。像朋友一般

的问候，像亲人一样的关怀。我觉得，在客户身上，你能去投入

这样的情感，用心地去维护，人家也必能真诚待你。

记者：在你眼里，龙江老师身上有哪些打动你的特质？

林冰：全能，多才，既感性又理性。记得好像是 2013 年吧，当

时龙哥登顶珠峰，回到昆明时，我还跟欧阳总去昆明见了他。因

为在高原上长期缺氧，感觉龙哥整个人的反应都迟钝了，特别有

意思。我问他：龙哥，你到底是因为喜欢拍照而去登山，还是因

为去了登山而顺便拍照？他说，我是因为喜欢拍照，才去登山。

每次登上顶峰，看到绝胜风光，都情难自禁，有时会忍不住放声

大哭。

你想想，一个一米八几的大老爷们，谈及登山时见到的风景，深

深感到人在自然面前的渺小，甚至对生命都有了不同的看法，非

常感性。同时，跟龙哥谈到生意上的事时，又会感受到那种企业

家对商务细节洽谈的严谨、一丝不苟。不管哪一面的龙哥，或者

是任何一位客户，你只要坚信一点，你够真诚，他们也一定会放

下身段，与你交心。

每一位成功的人士，不管从哪一面去看他，如果你喜欢思考，总

能让你琢磨出不少值得学习的地方，就像龙哥这样的榜样。

客户认你，也认你所处的平台

记者：作为老员工，有什么特别的感受？

林冰：雅昌一直以来，在业内都是高端艺术印刷的代名词。一本

书就是一件艺术品，公司每年送去评奖的、获奖的大部分也都是

摄影类书籍。在摄影圈，如果你的书不是在雅昌印制的，朋友间

聚会时，都不好意思拿出来。所以能在雅昌为摄影家服务，我觉

得自己很幸运。客户认你，也认你所处的平台，雅昌的品牌效应

不是一朝一夕建立起来的。不管怎样，作为雅昌的一份子，你的

一言一行都代表着雅昌，所以我们大家都要共同维护这个品牌。

韩国当红女星尹恩惠曾将职业女性比作天鹅，称其“水下努

力拍动脚掌，但水上身姿依然优雅。”这句话用在林冰身上

是再合适不过了。干练有气质，沉稳不张扬，在自己的岗位

上兢兢业业，从刚来公司的青涩和稚嫩，到现在的沉着和稳

健，林冰一步一个脚印，踏踏实实地走了过来，不骄不躁，

一干就是十二年，成长为雅昌赖以生存和发展的中坚力量，

不可或缺的宝贵财富，她的经历诠释了一个道理：坚守，也

是一种收获。

·采访手记


